

CONDICIONES.

Los suscriptores, socios y socias de la Sociedad General de Periodistas, suscriben el periódico por un año, con la condición de que se publicarán en él artículos de su autoría, y se reservan los derechos de autor y de explotación de los mismos. Los suscriptores no se reservan el derecho de publicarlos en otra parte.

CONDICIONES.

Los suscriptores, socios y socias de la Sociedad General de Periodistas, suscriben el periódico por un año, con la condición de que se publicarán en él artículos de su autoría, y se reservan los derechos de autor y de explotación de los mismos. Los suscriptores no se reservan el derecho de publicarlos en otra parte.

EL PROGRESO

PERIODICO INDEPENDIENTE, POLITICO, LITERARIO Y DE AVISOS.

SANTORAL.

Martes 2.—Santa Bibiana y san Genaro.
Miércoles 3.—San Francisco Xavier.
Jueves 4.—Santa Barbara virgen y san Melesio obispo.

Correspondencia particular del

PROGRESO."

ESPAÑA.

MARIO.—*Vuelta al reposo.—Lo que hicieron los ministeriales.—Palinodia.—La situación es la misma.—El árbol caníbal.—No hay esperanza.—Martínez Campos.—Su retrato.—Lo que hubiera hecho y lo que hace.—Apertura de las Cortes.—Bodas reales.—Situación de Cuba.—Los reyes son antes que los pueblos.*

Madrid, octubre 6 de 1879.

Señores editores del *Progreso*.

Muy señores míos:

Se ha dejado de hablar de guerra, de revolución, de motines y de próximos trastornos. Catilina ha estado a las puertas de Roma, pero se ha alejado en silencio, paso a paso, y con las mayores precauciones para no ser visto ni oido. El gobierno se ha tranquilizado; las tropas ya no duermen sobre las armas, como noches atrás, y el sueño ha vuelto a los ánimos de los timidos. Los ministeriales se han encargado de esta especie de obra de caridad. Ellos, que poseen el monopolio de las noticias: ellos, pese a que no existe el fiscal de impresa, sala de Damocles suspendida únicamente sobre los diarios de oposición, y ellos, que son los que tienen el privilegio exclusivo de poner la mano sobre el arca santa de la cuestión de orden público, alarmaron al público con noticias de sensación; provocaron al gobierno y le excitaron a que sostuviese su política en sentido represivo; confundieron una a una, por decirlo así, las movidas que habían recibido los republicanos, para hacer la revolución, y si no contaron con los regimientos que había comprometidos y los generales que habían de ponerse al frente del movimiento. Dios sabe por qué hoy estos ministeriales cantan la palma, aseguran que las conferencias de París no han tenido otro objeto que preparar la base de la nuova definitiva de todos los libertades, y se frótan las manos, creyendo que el simeón ha pasado por encima de la oposición, sin causarla el más ligero desgaste. Gaudemus igitur, repiten chocando los vasos en la mesa del presupuesto a votos emitidos.

Hoy estos ministeriales cantan la palma, aseguran que las conferencias de París no han tenido otro objeto que preparar la base de la nuova definitiva de todos los libertades, y se frótan las manos, creyendo que el simeón ha pasado por encima de la oposición, sin causarla el más ligero desgaste. Gaudemus igitur, repiten chocando los vasos en la mesa del presupuesto a votos emitidos.

Para mí la situación es la misma que ayer, peor que ayer. Que la revolución estalle hoy, ó estalle en un plazo lejano, es indiferente. Un día es un segundo en la vida de los pueblos; un mes, un minuto; un año, apenas una hora. Lo importante es que las causas de la revolución continúan, y habiendo causas, habrá efectos. Es ley de la vida, de la naturaleza y de la historia. Los partidos liberales continúan alejados del poder; la política conservadora, reconociéndose: la inmoralidad administrativa mostrando cada día nuevas y más asquerosas llagas; las industrias, perdidas; los contribuyentes arruinados, y el país, gimiendo en la miseria. Hay allá frente a los Estados Unidos, en no sé qué tierra de indios no bautizada aún por el agua bendita de la civilización, un árbol monstruoso. Tiene algo parecido a una inmensa piña de América, pero sin hojas. De la cúspide de su cono salen ocho hojas, que llegan hasta el suelo. La cúspide del cono que forma el árbol, es redonda, blanca y de forma cóncava. Es una especie de plato puesto dentro de otro, que recibe la miel que destila este árbol, miel esencialmente narcótica y embriagadora. De los rebordes del plato mayor salen renuevos verdes, largos y velludos, y del espacio comprendido entre los dos platos nacen verduguillos verticales que se mueven, se agitan y se retuerzen con verdadera furia demoniaca y con silvidos espantosos de serpiente. Los Mhodos rinden culto a este árbol sagrado para ellos y le ofrecen horribles sacrificios. Cuando llega el día, los salvajes se congregan al derredor de él: danzan, brincan y hacen espantosas contorsiones: rodean a una de las mujeres, la pinchan con la punta de sus flechas y la obligan a subir al árbol antropófago. Una vez en el cono de él, al sentir el árbol el peso de la criatura humana, una especie de vida salvaje se apodera de él. Los verduguillos flexibles y lijeros se enroscan, como serpientes hambrientas, al cuello de la infeliz, a sus piernas, a sus brazos, a su cuerpo todo y tratan de asfixiarla: los renuevos hacen lo propio: las grandes hojas se van levantando poco a poco, se aprietan sobre la miserable, y la estrujan, y al poco se va filtrar por entre la base de las hojas el líquido del árbol mezclado con la sangre, las entrañas y pedazos de carne de la víctima. El caníbal vegetal ha deshecho su presa.

Nuestro gobierno es este árbol: la victi-

ma, España. Si la comparación es algo dura, culpe a la política conservadora, lenta en sus procedimientos de destrucción, pero segura de llegar a esta.

Y no hay esperanza de que los conservadores recuerden las lecciones de la historia, las caídas de Carlos V, de Luis Felipe, y de la misma reina Isabel, que hicieron próximamente lo que hoy está haciendo Alfonso XIII. Los conservadores ni se arrepienten ni se enmiendan, según la vieja frase del marqués de Pidal. Y el hombre que está al frente del gobierno no ve nada, no oye nada, ni piensa nada salvador. Nada. Pero estudiamos a este hombre: he prometido en una de mis anteriores cartas el retrato de Martínez Campos a los lectores del *Progreso* y voy a cumplir mi palabra.

Es una naturaleza leal, franca, sencilla hasta la ingenuidad y poco apta por tanto para las intrigas, mas o menos ruinas, que rara vez faltan en las cortes de los reyes. Es un militar valeroso, con todas las buenas prendas y todas las malas cualidades del soldado. Los que entienden de cosas militares dicen que su fortuna es mayor que su talento táctico, y que en las guerras hace más con su especial diplomacia, que con las armas. Y sin embargo no tiene nada de diplomático en el sentido acomodaticio que se da a esta palabra; es decir, no es ni hábil, ni astuto, ni dado a sutilezas y mistificaciones, de esas en que son tan práticos los que la Europa llama grandes diplomáticos. Ha concluido dos guerras; la civil, de la Península, y la de Cuba; por su valor, según sus amigos, y por composiciones y acomodamientos, con los jefes insurrectos, según sus adversarios. Lo cierto es, y esta bella cualidad no se la he de negar yo, que a llevar las cosas a sangre y fuego prefiere la benevolencia y el arreglo, y que en el fondo de su alma reinan la complacencia y la buena voluntad. En la corte es inexperto y candoroso: en las discusiones del Parlamento, inocentísimo, y en los negocios públicos, de más buena fe que ingenio. Esas grandes damas de los salones, acostumbradas a todas las artes del disimulo, del engaño y de la mertica, cuando le ven, se miran sonriendose, y cuando se ha ido, se dicen: "Es un infeliz." En las últimas discusiones parlamentarias dijo cosas que no se le hubieran escapado al último aprendiz de política. Cuando subió al poder, apenas conocía a nadie; lo hablaban de cualquier político importante, y no sabía ni sus antecedentes ni su historia, ni sus condiciones. Pero en el fondo, repetitivo, tiene una gran cualidad: la tolerancia. Es un político milo ingerto en un hombre bueno. Tal es el general.

Si le hubieran dejado solo, es posible que si no hubiera hecho cosas excepcionales, las hubiera hecho regulares. En Cuba llegó

á apaciguar los ánimos, á aunar las voluntades y á calmar muchos descontentos. Aquí hubiera hecho lo mismo, pero las corrientes que bajan del trono, la enemiga tática que hay en palacio hacia un sistema de franca y leal libertad, y la atmósfera conservadora que en las altas regiones de la política reina, le han hecho continuar el sistema represivo de Cánovas, si bien un poco dulcificado en los detalles, exactamente igual en el fondo. Consecuencia: a política igual, igual oposición por parte de los democratas. Los republicanos siguen conspirando, porque sigue considerándoseles como párias, como gente sin derechos políticos, casta, casi como enemigos de la patria. Cánovas los excluyó de la vida política, los llamó ilegales, y tuvo siempre suspendida sobre ellos la cuchilla de una ley, que no era otra cosa que la arbitrariedad escrita de un hombre que odió siempre toda democracia. Hoy las cosas continúan del mismo modo, salvo alguna más blandura en los procedimientos de la exacción. Esta es la razón por qué la conspiración no cesó. A sistema opresivo, conjuración eterna. Es el recurso de la desesperación de los pueblos. ¡Y los reyes todavía no han logrado comprenderlo!

Las Cortes se van a abrir pronto, a primeros de noviembre. Se discutirán, en cuanto se abran, las capitulaciones matrimoniales de las próximas bodas de D. Alfonso, y después, las reformas de Cuba. La situación de esta joya de la Corona de España vuelve a ser grave, una vez que ha retornado la última extinguida insurrección. Pero como los intereses de los reyes son antes que los de los pueblos, antes se han de discutir las capitulaciones que las reformas de la Antilla. Y si la insurrección crece en tanto; si los negros abandonan sus ingenios y huyen, en són de guerra a la manigua; si España tiene que girar 50,000 pesos diarios para las necesidades de Cuba; si murieron 100,000 soldados españoles en la primera insurrección, y 5,000 han partido ya, y 15,000 están preparándose para partir, para sofocar la segunda, son cosas que importan poco. Lo imprescindible es que se aprueben esas capitulaciones; que el rey se case con una princesa austriaca; que los Borbones se unan con los Habsburgos; que España se alie a las naciones de Europa, que son los paladines de la reacción, y que haya fiestas, corridas de toros a la antigua española, lucos de bengala, y otros festejos para celebrar el *fausto sucesor*, como llaman por aquí los ministeriales a la boda del rey. Después que pase todo esto, se alegrará a Cuba. Si España gime en la noche, que se espere: no se pestañe atender por ahora a remediarla. Libertad, sagrada libertad, geniendo llegará ese tercer día del tercer mes del tercer año en que has de resucitar, como dijo un día en la Cámara Cristela.

ANDRÉS SÁNCHEZ DEL REAL.

TELEGRAMAS.

EUROPA.

ESPAÑA.

Londres, 21 de noviembre.—La condesa de Montijo, madre de Eugenia, ex-emperatriz de Francia, ha caído gravemente enferma. La emperatriz ha partido para España.

El Consejo de ministros presidido por el rey, ha determinado que el matrimonio del rey Alfonso se celebre en la mañana del 29 del corriente. Las Festas en la corte serán espléndidas, e incluirán recepciones, procesiones, representaciones de gala en los principales teatros, banquetes, corridas de toros y bailes nacionales.

CUBA.

Habana, 20 de noviembre.—El gobernador de Cienfuegos telegrafía que, según su despacho oficial, el batallón de Pizarro ha muerto al cabecilla Núñez y otro jefe cuyo nombre se ignora. Núñez era de Sagua. Hace algún tiempo fui coincidido a la Habana en calidad de preso. Acusado de conspirador, se le consideró a ser desterrado a España, sentencia que no se cumplió a causa de la mediación de su padre, enyacámpica, y palabra de honor de que su hijo no volvería a mezclarse en la política, hicieron que éste fuese puesto en libertad. A los pocos días Núñez se fui a la manigua, sin estimar en un arrite la palabra de su padre, enyo ingento había incendiado el mismo durante la pasada insurrección.

La población rural de Cieno Villas y Santa Clara está tranquila.

ITALIA.

Londres, 20 de noviembre.—Las Cámaras italianas han prorrogado sus sesiones hasta el 27 del corriente. En el interin es probable que se forme un nuevo ministerio del modo siguiente: presidente del Consejo y ministro de Relaciones Exteriores, el señor Cairoli; ministro de la Gobernación, Depretis, y de Hacienda, Magliani. El señor Cairoli manifestó a las Cámaras antes de la suspensión de sesiones, que el rey Humberto le había encargado la formación de un nuevo ministerio.

Un telegrama de Roma confirma la noticia de un arreglo entre Alemania y el Vaticano. El cardenal Jacobini, nuncio papal en Viena, visitará a Berlín en diciembre, probablemente para conferenciar con Bismarck, quien se dice ha hecho importantes concesiones en las negociaciones recientes.

Londres, 21.—Un despacho de Roma al Standard nina que la reina de Italia está enferma de gravedad.

FRANCIA.

Londres, 10 de noviembre.—El Consejo de la Provincia del Sena ha anulado la elección de Mr. Huquier.

La Fraternidad anuncia la publicación de dos nuevos periódicos socialistas, a saber: *Le Tozeta Federal*, que publicará los refugiados comunistas en Siria, y *La Fraternidad* que verá la luz a la apertura de las Cámaras.

Mr. Lepère, ministro de la Gobernación, ha dirigido una circular a los prefectos, llamando su atención al hecho de que los sacerdotes no ruegan por la república. El ministro desea saber si al hacerlo así obedecen los sacerdotes las instrucciones de los obispos, si estos abandonan sus diócesis sin autorización, y sobre todo si van a Roma.

Londres, 20.—Los archidióceses María Cristos ha llegado a París, donde fue recibida por la reina Isabel.

Ayer murió en París el edilbre almirante Carlos Héctor Jacquier.

Mr. Waddington, presidente del Consejo de ministros, dio el martes al general Chalier un banquete de despedida.

U'east Oerde, órgano bonapartista, ha sido militado en 5,000 francos, por reproducir la carta de Boisefort a los electores de Javel, que había publicado *La Marseillaise*.

Nueva York, 20.—Un despacho de Nantes a *The New York Herald* manifiesta que en aquella población se ha celebrado el banquete bonapartista que se dijo se verificaría en Chalais.

Estaban presentes, todos los corregidores exonerados de la Vendée y del Marne, sesenta ex-nobles, labradores vestidos de fiesta, etc., etc., sumando todos unos 1,200. El conde de Chambord estaba también presente. Se pronunciaron varios discursos y se dieron gritos entusiastas de "Viva el rey!" después de lo cual los invitados abandonaron el salón.

Londres, 21.—*La République Frankaise* de París defiende calurosamente a Waddington de los ataques de *La Nouvelle Revue*. El hecho de que el organo de Mr. Gambetta se tome la defensa de Waddington se atribuye a la buena inteligencia ávidamente establecida entre Gambetta, Grevy y Waddington.

El presidente Grevy y Mr. Waddington visitaron ayer en París a la princesa Cristina.

(*La Raza Latina*.)

GACETILLA.

SIERRA MOJADA.—Recomendamos la lectura del siguiente decreto:

HIPOLITO CHARLES, gobernador constitucional del Estado libre y soberano de Coahuila de Zaragoza, a sus habitantes, sabed: Que la H. Diputación Permanente ha decretado lo siguiente:

La Diputación Permanente del Congreso del Estado libre y soberano de Coahuila de Zaragoza, regida a los diputados residentes en la capital, en ejercicio de la facultad que le concede la fracción VII del artículo 79 de la Constitución, decreta:

Art. 1º Se erige en Villa con el nombre de "Sierra Mojada" la nueva congregación establecida en el mineral que lleva este nombre.

Art. 2º Los límites que fijen la comprensión de este municipio, se determinará por el Ejecutivo del Estado al expedir el reglamento respectivo.

Art. 3º El mismo Ejecutivo al reglamentar este decreto, acordará que a la brevedad posible, se nombrén los autoridades constitucionales y demás funcionarios y empleados que correspondan; así como las demás providencias que tengan por objeto la ejecución del presente decreto.

Dado en el salón de sesiones de la Diputación Permanente, en el Saltillo, a los 29 días del mes de setiembre de 1879.—Leyendo Villareal, diputado presidente.—Francisco Molina, diputado secretario.

Por tanto mando se imprima, publique, circule y se le dé el debido cumplimiento. Palacio del gobierno en el Saltillo, a las 29 días del mes de setiembre de 1879.—Hipólito Charles.—Miguel Gómez y Cárdenas, secretario.

PARTO RARO.—Bajo este rubro dice el *Correo de Méjico*:

"Nos escriben de Pachuca, que una mujer del pueblo que estaba en cinta, al llegar la hora de salir de su cuidado y cuando esperaba una robusta criatura, dio a luz multitud de ratones."

"Capital! Esto parece cuento."

Horrorosa tragedia.—Tomamos del *Horizonte* de Corpus Christi, Texas, lo siguiente:

"Acaba de ser Corpus testigo de uno de esos terribles acontecimientos que se registran raras veces en los anales de los grandes crímenes.

"Federico Kiöger, murio hace tres semanas en un rancho cercano a esta ciudad; a consecuencia de su muerte su joven esposa perdió el uso de su razón, siendo recogida al hospital en compañía de sus tres pequeñas hijas; pocos días después la más pequeña de estas, dejó la vida y la pobre demente se agravó sobremanera con semejante golpe. No obstante, la loca tenía grandes intervalos de lucidez, y el género de su locura era apacible. El día del último domingo la demente salió en compañía de sus pequeñas Emilia y María al vecindario del hospital, pidiendo se le diese agua para lavar las ropas de sus hijas. En una de las casas en que estuvo, manifestó deseos de que se le diera alguna medicina, porque sentía aproximarse el momento del acceso. La fatalidad encadenó los acontecimientos; y una señora no teniendo otro medicamento que *whiskey alcanforado* le dí un poco para que se frustase el cerebro. Algunas personas solicitaron de ella que les diese a las pequeñas, atendiendo el estado de su razón; pero ella se negó a todo. Cuando volvió al hospital los demás enfermos la acusaron con los médicos de haber salido a embriagarse, puesto que el olor al whiskey lo demostraba! Los médicos dieron orden de que se la encerrase en su cuarto y no se la permitiese salir. La loca desde la muerte de su marido casi no ha comido, y su debilidad se ha agravado grandemente. Los últimos acontecimientos produjeron en ella un furioso acceso, enyos terribles resultados se han conocido después.

"En la mañana del lunes, un immense gentío se agolpaba a la puerta del hospital. La loca había desaparecido, y en su cuarto se ofrecía a la vista el espectáculo más horroroso y conmovedor.

"Las niñas estaban ahogadas ambas; el dogal de que se sirvió la demente fue un par de medias. El juez de paz, que acompañó del jurado de ley fué a dar fe del hecho, nos permitió entrar.

"Los cadáveres estaban cubiertos de manchas lividas y violáceas, los cuerpos crispados, los ojos fuera de sus órbitas, la lengua fuera de los labios y horrorosamente inflamada...

"Las medias oprimían las gargantas de aquellas infelices criaturas y estaban aseguradas con tres nudos cada una. Los cadáveres estaban cubiertos con sels frazadas que la loca recogió de las camas vecinas.

"Hasta la hora en que escribimos, no ha podido hallarse a la infeliz infanticida, aunque los dueños de un rancho de las cercanías, (de americanos) dicen que en la noche del domingo oyeron gritos, lamentos y palabras en inglés, lanzadas por una mujer vestida de blanco; pero que un pavor supersticioso impidió inquirir la causa.

"Antes a las tres de la tarde un carro condujo al cementerio a las dos muertecitas, la mayor de cuatro años de edad y la otra de dos.

"Una anchís tumba capaz para contener dos cuerpos recibió los blancos ataúdes que encerraban a Emilia y María, y su silencio envolvió los cadáveres de las dos inocentes víctimas."

Apellidos vascos y sus significados.—"Recayete" quiere decir un arroyo, "Espondaburu" cabeza de espaldas, "Jaureguiberry" castillo nuevo, "Goyeneche" primo de casa, "Larragoltia" sobre sierra, "Etchegurri" casa blanca, "Etxebaboda" pared de choza, "Etchegaray" en la casa, "Carricaburu" esquina de casa, "Suquilbido" no busque camino, "Garrigaran" sobre peñasco colorado, "Etxeparegaray" sobre pared de choza, "Etchenet" casa esquina, "Etxevarte" dentro de casa, "Idiarte" entre ciudad, "Borda" choza "Garny" sobre, "Etcheverryborda" sobre casa choza, "Irigaray" sobre ciudad, "Etcheverrygaray" sobre casa nueva, "Irribane" entre ciudad, "Arraga" frutilla, "Bombeuzo", "Guri" blanca, "Garrigorr" pedra solada, "Azarola" bajo de repollo, "Ochotren" cueva de lobo, "Etcharte" entre casas, "Mendy" corral, "Larraide" cerca de prado, "Etchevest" otra casa, "Olazabe" usina ancha, "Igarzábal" prado ancho, "Iraycochea" la casa de arriba, "Capdehort" agujero de cabeza, "Iriarte" entre casas, "Gaztambide" camino de queso, "Apeaguy" casa de cura, "Aroceoa" era berruega, "Etchenique" casa nuestra, "Irisari" ciudad vieja, "Bordabechera" choza baja.

Noticias de Oaxaca.—Los vecinos de San Martín Peras, han solicitado que se les segregue del distrito de Juxtlahuaca y se les agregue al de Silacayoapan.

—La Legislatura del Estado aprobó la providencia del Ejecutivo, que autorizó al jefe político de Mazatlán para que del fondo de multas pagase un sobrante encargado de cuidar los trabajos del acueducto de la cabecera del mismo distrito.

—Don Carlos Castro fué nombrado asesor por la Corte de Justicia del Estado.

—Habiendo tenido denuncia el jefe político del Centro, D. Mariano Benavides, de que sobre Aurelio Mendoza recalan sospechas vehementes de ser autor del robo que sufrió en 27 de setiembre de 1878 la casa de comercio de los Sres. Ignacio Espinoza y C°, dictó las órdenes respectivas para la aprehension del presunto reo. Este se burló y se puso en marcha, rumbo a Tehuacán. El Sr. Benavides telegrafió a los Sres. Antonio Vigil y J. Aguirre, jefes políticos de Cuicatlán y Tuxtla, recomendándoles la aprehension del fugitivo. Estos empleados, con el auxiliar del Tehuacán, lograron capturar a Mendoza, y le pusieron a disposición de la autoridad respectiva.

Tlacotalpan.—Llegó a esa ciudad el vapor "Tabasco," precedente de Veracruz, conduciendo pasajeros y mercancías, y regresó para el puerto de su procedencia, llevando pasajeros y algodón.

—La sociedad de socorros mutuos "Panantópica," dedicó el dia 3 del actual una función fúnebre a sus hermanos muertos.

—Por el vapor "Cue" se esperaba una compañía de verso y zarzuela, que debía trabajar en el teatro de aquella ciudad.

Crimen brutal.—Mateo Cruz azotó con una reata a Néstor García que apenas contaba nueve años de edad, porque le envió al campo en busca de leña; volvió sin él. Tan brutal fué la azotada que el infeliz García murió. Cruz se hizó a la disposición de la autoridad competente. Este crimen fué perpetrado en el rancho del Temascalillo, (San Luis Potosí).

ALCALDADAS EN MA-

temoros. — Un juicio escandaloso.—Bajo este rubro leemos lo siguiente que nos parece de interés, en nuestro apreciable colega la Patria:

"Sí los últimos acontecimientos políticos que nos han obligado a ocupar las columnas de la Patria exclusivamente con producciones semejantes a ellos, hubiéramos ya reproducido los dos interesantes artículos que días pasados dió a luz la Tribuna formando un encrucijado extracto de los autos de su juicio seguido en el puerto de Matamoros, hace algunos años, en contra del Sr. Miguel García Cavares, primero, y de su testamentaria después. Dicho extracto corre acompañado de precisiones filosófico-legales, hechas en él que cautiva y persuade plenamente de más injustos y arbitrarios fueron los procedimientos de las autoridades judiciales de Matamoros, empleados para vencer al Sr. García Cavares en su litigio a todas luces improcedente y bastardo."

El Vigilante y el Industrial han hecho merecidos elogios de los artículos en cuestión, pidiendo justicia y excitando al ayuntamiento de Matamoros a volver por sus derechos desatados, y nosotros reproducirémos dentro de pocos días aquellos artículos.—(El Siglo XIX.)—Rem.

Baja California. — Con motivo de la lluvia ocurrida en la Sierra, se rompió la presa de Mulejé, sin haber causado males de consideración. Se trabaja en repararla.

—En la plaza de la mina "Providencia," se abogaron los individuos Antonio González y Jesús García, el primero en estado de embriaguez y el segundo por ir a socorrerle.

—Llegó a Mulejé en el "Pioncha," presidente del puerto de la Paz, el C. González Hijar, visitador de la sección aduanal de aquél punto.

—De la cárcel de Mulejé se fugaron los reos Paulino Arbayo y Roque Aldama.

—El ingeniero D. Manuel Tinoco dió principio a practicar la mensura del fondo del mismo pueblo de Mulejé y sus egidos.

—Fue nombrado subprefecto del partido del Centro, el C. Francisco Pierro.

—En la imprenta del gobierno se han publicado diversas protestas contra el folleto del diputado Rodolfo Gibert, que acusa al jefe político del territorio y a varios empleados.

Viaje. — Tomamos del Monitor del Pacífico, de Mazatlán, el siguiente párrafo:

"El recaudador de contribuciones.—Sa-

bio para Coliacán en compañía del Sr. Gral. Carbó.

—Se dice que van a conferenciar con el gobernador Cárdenas.

—Buen viaje y agradable estancia en la ciudad de Humaya.

—La oficina de contribuciones queda a cargo del oficial D. Cecilio Océan."

BIEN POR BOUZA y Hno!

Sabemos por conducto de los Sres. José L. de Echeverría y R. Crespo, colectores de la suscripción actualmente abierta aquí y en la Ciudad vecina, a favor de las víctimas de Murcia y demás provincias del Sur de España, que los señores con cuya razón encabezamos estas líneas, al tener conocimiento de dicha suscripción, se presentaron a nuestros informantes ofreciéndoles, para beneficio de los incondicionados, el producto líquido de las entradas obtenidas la noche del sábado último en el panorama que dichos Bouza y Hno. tienen abierto al público en esta Ciudad.

El resultado ha sido favorable para los beneficiados y aplaudimos ese rasgo humanitario:

¡Bien por Bouza y Hno.

En Sisterou. — (Francia) ha ocurrido un drama horroroso. El labrador Giraud, establecido en una casa de campo en los alrededores de la ciudad, tenía un criado llamado Mairés de 35 años de edad. Este se enamoró de la hija mayor de su amo, joven de 14 años, y pidió su mano, que le fue negada. Poco tiempo después, a consecuencia de una disputa con otro criado de la casa, Mairés, fue despedido y se marchó a su país natal. De allí volvió a Sisterou, y emboscándose en una espesura de acacias, a 100 metros de la casa, esperó a la Sra. Giraud.

Cuando la vió, salió de su escondite y le preguntó si seguía siendo de la misma manera de pensar respecto a casarse con él; y habiendo recibido una respuesta afirmativa, sacó un revólver del bolsillo, lo apoyó sobre la sien de la niña y hizo fuego. Esta cayó muerta en el acto, e inmediatamente su asesino se suicidó junto al cadáver de su amada.

Testigo de criminales. — Dice el Correo de Mérida:

"Sabemos que hay de cuatro a seis criminales famosos, condenados definitivamente al presidio de San Juan de Ulúa, y cuyas ejecutorias están pendientes de cumplimentarse. Creemos que el Ejecutivo del Estado tomará interés en que cuanto antes se cumplan las sentencias dictadas para que este ejemplo retraga a otros de la comisión de esos crímenes atroces, que quieren hacerse frecuentes entre nosotros; y en obsequio de los mismos sentenciados que empezarán a extinguir su condena, podrán luego volver corregidos y enmendados, al seno de la sociedad. De otra suerte se desestimaría el poder judicial porque resulta ineficaz su aconsejo; y los malvados se animarán a continuar en la senda del crimen al preseñar la impunidad de los que en ella les han presidido."

MONUMENTO PATRIÓTICO. — Acaba de terminarse en el cementerio del Padre La Chaise, en París, el monumento que el Estado ha hecho construir para dar sepultura a los restos de 2,000 soldados muertos durante el sitio de dicha capital en 1870 y 1871.

Incendio. — El día 2 del presente se incendió en Guadalajara, la casa de la Sra. Juana Licea.

La pérdida ascendió a quinientos pesos.

UNA GORDA. — Et omnes sum ebrios et sum benitistas — Tagle — O estos hombres están ebrios ó son benitistas — El Nagual

Todos los periódicos grandotes como mi vale D. Trinidad García, mesurados como Miguel el Esmeraldo (a) Ruelas, y prudentes como Pankhurst, han pegado un chillido, al saber la alcaldada que están haciendo en el puerto de Matamoros, en un juicio proseguido contra D. Miguel García Cavares, primero, y después contra su testamento.

Los periódicos excitan al ayuntamiento a volver por sus derechos detentados.

—Oh ediles sapientorum, benignus, fate mote cum respeto — Oh ediles sátrapas, sed benignos, pero no os dejéis hacer motas con respeto! Defended vuestros derechos.

El Nagnal.—Rem.

Testigo presencial. — Habla La Casca:

"Uno de los testigos presenciales de los fusilamientos de Veracruz, el oficial Loredo, ha sido embarcado por orden del llamado gobierno general. Segun consta por las correspondencias recibidas en esta capital, procedentes de aquel puerto, se le impuso a Loredo un terrible dilema: 6 irse a los Estados Unidos con una recompensa, ó castigarlo con la pena de muerte.

"Como era natural, el testigo sucumbió al interés y a la cobardía... se ausentó. ¡Cuánta vileza! Así puede salvarse impunemente el ogro de Veracruz."

Reloj de despedida. — Dice

La Raza Latina: "Un americano a quien el cielo concedió varias hijas hermosas cuyos encantos detienen a sus admiradores a veces hasta una hora avanzada de la noche, ha inventado un reloj por medio del cual los despide políticamente a una hora determinada. La particularidad más notable de este cronómetro consiste en que a las diez de la noche el reloj da diez fuertes campanadas, se abren dos puertecillas y sale un hombre vestido de bata y cubierto con un gorro de dormir; en sus manos lleva un cartel con estas palabras: "buenas noches," lo que es lo bastante para que al momento las visitas tomen sus sombreros y se vayan. Este reloj empieza a adquirir popularidad entre los que tienen hijas casaderas."

Asesinato. — Tomamos del Chico de Jojutla de Juárez, lo siguiente:

"En Tlaquiltenango y Sochiaco, están en boga los asesinatos; en el primero de estos puntos hubo un caso de estos en la persona del C. José Nieto, presidente municipal de aquel lugar, tentado con todo descaro; y en el segundo, dos hombres enmascarados robaron a una pobre mujer, dándole pasaporte para la eternidad."

Humores. — La Constitución, periódico oficial de Sonora, dice:

"Los que circulaban acerca de un próximo alzamiento de las tribus Yaqui y Maya, han sido destruidos por las recientes noticias recibidas de aquellos puntos.

"No hay, pues, temor de que se altere la paz, fuente de todo bien, y de que tanto necesita el Estado para su prosperidad."

Una chispa eléctrica. — El 18 de setiembre, en un pueblo próximo a Valladolid (España), mató una chispa eléctrica a una mujer y dos hombres, y causó lesiones a varios individuos más, todos los cuales estaban en una cabina.

Leon. — Se prepara una Exposición municipal en aquella hermosa y grande ciudad del Estado de Guanajuato, del 16 al 24 de enero del año próximo entrante, en celebración de la fundación de esa misma ciudad.

OTRA CIUDAD INUNDADA. — A consecuencia de lo copioso y tenaz de las lluvias, se inundó la ciudad de Guaymas. Algunas casas se derrumbaron y perecieron varias personas.

Tehuantepec. — Todo el territorio de este nombre está inundado y no se puede emprender trabajos de ninguna naturaleza, por la compañía que obtuvo la concesión.

Villa. — El gobierno de Coahuila ha dado el título de Villa a la nueva congregación de Sierra Mojada, segun se ve en el decreto que de aquél Estado, en otro lugar publicamos.

Un veterano menos. — El señor coronel Miguel Arroyo, veterano de la guerra de independencia, falleció el 1º del actual, a los 94 años.

¡En paz descanse!

Chiriquí. — Los periódicos de aquella localidad se ocupan de dar pormenores sobre los perjuicios que han ocasionado las inundaciones y sobre las suscripciones que se han abierto en favor de los inundados.

Libros. — El Sr. Aurelio Hermoso ha donado a la biblioteca pública de Guadalajara 28 obras científicas y literarias.

Que tenga muchos imitadores.

Puente. — Se ha concluido en Mazatlán la reposición del puente del Infernillo, que estaba derribándose.

Gastos imprevistos. — La legislatura sinaloense ha aumentado a cinco mil pesos la partida de gastos imprevistos.

Pérdidas. — Grandes las han sufrido en el departamento de Pichucalco (Chiapas), a consecuencia de la inundación.

Cuernavaca. — Entre esa ciudad y México se ha establecido un teléfono que está funcionando perfectamente.

Por la Gaceta y artículos sin firma,
H. R. Baroena.

Edicto.**JUZGADO DE PRIMERA INSTANCIA DEL NORTE DE TAMAULIPAS.**

(Un timbre cancelado de 50 centavos.)
Por tanto proveído por este Juzgado con fecha trece de noviembre último en el Juicio hipotecario que sigue el C. Lic. Lázaro Garza Ayala como apoderado de los Sres. José San Román sobrinos contra Doña Mercedes Gómez de Barrón, de conformidad con lo dispuesto en el artículo uno setenta y cinco y uno del Código de Procedimientos Civiles y a solicitud de los interesados, se ha mandado citar por el término de nueve días a segunda almoneda de la fecha hipotecada conocida con el nombre de la "Constancia," teniéndose en dicha segunda almoneda por precio de la finca la cantidad de \$465.80 cuatrocientos cinco pesos que quedan en liquido deducida de las dos terceras partes del saldo el diez por ciento con arreglo a la ley.

Lo que se hace saber al público para que las personas que quieran hacer posesión, recurran a este Juzgado, advirtiéndole que se señala para la segunda almoneda el diez del corriente a las once de la mañana.

H. Matamoros, diciembre 12 de 1879.—Firmas de los Santos Coy.—A. Juan N. Treviño.—A. Julio Mireles.

AVISO.

No habiéndome convenido por ~~recomendación~~
que me reservo, que el Sr. D. Francisco Armeadaiz continuara por más tiempo con la representación que le había conferido mi esposa en su negocio relativo, con fecha 31 de Octubre pasado y en la forma legal le fué revocado el poder correspondiente, quedando encargado en su lugar el Sr. D. Alfredo A. Passement a quien se le otorgó el poder necesario.

H. Matamoros, Noviembre 19 de 1879.—Tradiciones
Passement.

334—1ma.

HOTEL DE FRANCIA.

ESQUINA DE LAS CALLES MATAMOROS Y

La que suscribe invita al público en general y a sus numerosos amigos en particular, a que se dignen hacerle una visita al hotel que ha venido a ser abierto, en el cual se servirán asistencia como se deseen, lo mismo que dar alojamiento.

A fin de no hacer ofrecimientos como es el tambor en estos casos, deja que sea su propia voz la que anuncia del servicio de dicho hotel.

H. Matamoros, abril 1º de 1879.—Aline de Abot, propietaria.

Hansetisache Feuer

Versicherungs Gesellschaft.

EN AMBURGO, ALEMANIA.

Esta compañía ha establecido una Agencia general en este puerto y la vecina ciudad de Brownsville, tomando aseguros contra incendios de viviendas, mercancías y muebles, bajo condiciones muy modicas. En la oficina sita en la calle 8.º entre Comercio y Abusolo se darán las pólizas a los que deseen asegurar sus propiedades. En dichas pólizas se hallan las condiciones de los asegurados. Antonio M. Erhard, agente general. 249-5ma.

C. E. York

Ofrece al público un selecto surtido de objetos religiosos, tales como libros de misa, crucifijos, rosarios, medallas y crucifijos. Se encarga de ejecutar con prontitud cualquier pedido que se le haga, para publicaciones eucarísticas y misas sagradas así como de otros objetos. Tiene un buen surtido de papelería y útiles de escritorio. En su establecimiento hay también de venta dulces, confites y fruta de la estación.

Brownsville, Texas, setiembre 22 de 1879.

313—1ma.

ASISTENCIA PARTICULAR.
DOMINGO TOMASICHE.

HAPPY JACK.

Ofrece a sus amigos una mesa bien servida, buenos cuartos ventilados y amueblados, y un patio para caballos y carruajes.

Calle 9^a y Bravo, Matamoros, México.

A los viajeros.

En esta imprenta se da razón de una sólida y espaciosa ambulancia que, tirada por 5 vigorosos mulas, está lista, por cuenta corriente, para salir si se toma que el viajero lo demande.

Es tan buena esta ambulancia que asumirá en alquiler, que solo por el gusto de ir en ella puele emprenderse un viaje.

INTERESANTE.

PUS VACUNO.

En la botica de los Sres. Bruner y Schell se halla de venta a \$2 el tubo fresco para vacunar, prometen que cada mes recibirán el consumo para el consumo de gumbas mágicas del Bruto y garantizarán su éxito.

OFICINA TELEGRÁFICA.

Su jefe, el C. FRANCISCO A. ESPINOZA.

HORAS DE DESPACHO:

De 8 a 12 A. M.—Y de 14 a 8 P. M.

Los días feriados, de 9 a 12 A. M.

JOSE ANGEL GUTIERREZ Y H.^o—Comerciantes de efectos de ropa, abrigos, etc., en la esquina de las calles del Comercio y 2^a, hallarán

Calle de la Libertad núm. 2 y estupendo de número 10.—C. Camargo, enero 4 de 1879.

Miguel González Díaz y C^o. Editores.

Jesús González Díaz, propietario.

OBRAS DE VENTA.

| | |
|--|-------|
| Album de Magdalen | \$ 62 |
| Culto al falso, por A. Peratoner empastado | 2 25 |
| Calendario perpetuo por T. Garduño | 0 62 |
| Comedias de la Real Sociedad | 0 03 |
| Esqueletos para manifestaciones | 0 06 |
| Emblemas religiosos | 0 25 |
| Ejercicios cristianos | 0 38 |
| Expediente formado por la Honorable Comisión Permanente del Congreso del Estado de Tamaulipas en C. Victoria | 0 25 |
| Fabas impresas para escribir | 0 06 |
| Fotografías a la sombra por Denegrito | 0 57 |
| Heroínas cristianas | 0 25 |
| Ley sobre organización de municipalidades en los Estados, por el general Vega | 0 03 |
| Librillas en esqueleto, el cristiano | 2 00 |
| Memorandum del ministro americano y la réplica del nuestro | 0 12 |
| Meditaciones cristianas | 0 37 |
| Méjico y los Estados Unidos | 0 04 |
| Obras en prosa fisiáticas y satíricas por M. de Cervantes Saavedra | 1 00 |
| Oraciones y meditaciones | 0 37 |
| Oración filosófica por el obispo de Tamaulipas | 0 25 |
| Poesías de la Srita. Julia G. de la Pena | 0 19 |
| Páginas locas por Manuel M. Flores | 0 62 |
| Pliego de Matamoros levantado por Larosche | 0 75 |
| Reglamento de Guardia Nacional | 0 12 |
| Reglamento de la Zona Libre | 0 25 |
| Retrato del Papa Leon XIII | 0 28 |
| Tablas de contar para uso de las escuelas | 0 03 |
| Tabla para hilar el rito de la sencillez en la cualquier fecha del siglo XIX | 0 12 |
| Tarifa de la correspondencia epistolar e impresos | 0 06 |
| Última campaña contra los salvajes hecha por el general Treviño.—Consideraciones sobre ella | 0 18 |
| Viaje a los Estados Unidos, por Fidel (Gallermo Prieto) 3 tomos empastados | 13 00 |
| Venus Didáctica. Máximas de amor, por A. Peratoner, empastada | 2 75 |
| Historia de los Estados Unidos por Willard 2 00 | |
| Historia de los franceses, 2 tomos | 6 00 |
| El Rey de las montañas por E. Abent | 1 50 |
| Compendio de la Historia de América por Leopoldo, 2 tomos | 4 50 |
| La Regencia y la pesca con redes | 1 50 |
| El Piedepedro y Graciella por Lamartine | 1 50 |
| La Corte del incidente por Larrea, 2 tomos | 2 50 |
| El Almirante de Castilla, 3 tomos | 3 00 |
| Memorias de Garibaldi por Damas, 2 tomos | 2 50 |
| Los Dramas de N. York por Rivera y Rio | 3 50 |
| Celste, Elias y nosotros por J. M. Ramírez | 1 50 |
| Isabel de Baviera por el mismo | 2 00 |
| Dramas y comedias en 3 actos a \$ 1 00 cada una. | |
| La vida es sueño.—Los hijos perdidos.—Las tres manías o cada loco con su tonta.—La estrella de la corte.—Las veletas.—Sheridan.—La maya.—Lope de Rueda.—Epícares.—Optimist no es gobernante.—Los infieles. | |
| Piezas en un acto a cinco reales cada una. | |
| Los agujas.—El priscencia.—La gota de agua.—Los mártires del Árabs.—Entre Pluto y Valdemoro.—El laurel de los laureados. | |

LEY DEL TIMBRE DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS.—6 centavos el ejemplar dentro y fuera de la ciudad.

NOTA.—Ninguna obra remitiremos por correo, sin antes recibirla en valor en esta agencia, más al 125 por ciento sobre su precio y parte de correo. Esta es para los no correspondientes de esta agencia.

VAPORES CORREOS.

NEW YORK, HAVANA AND MEXICAN MAIL STEAMSHIP LINE.

Los vapores de esta linea salen de Nueva Orleans cada tres semanas para Veracruz, haciendo conexión con el ferrocarril para la ciudad de Méjico, y con los vapores de la misma linea para Frontera, Coatzacoalcos y Progreso en el seno mexicano, como también para la Habana y Nueva York. Tocan en Bagdad, Táripa y Táxpan de ida y vuelta, debiendo salir el próximo vapor de Bagdad.

Para Veracruz el 17 de diciembre.
Para N. Orleans el 8 de diciembre.

Los precios de pasaje y fiesta serán pagados en su totalidad o en igual sabor. Informar a GASPARD A. LYNCH, agente.

AL HOTEL DE FRANCIA.

Deseosa la que suscribe de cubrir un vacío indigno de la cultura de esta ciudad, pone en conocimiento del público, que ha mejorado el establecimiento de su propiedad conocido con el nombre de "HOTEL DE FRANCIA", encargado del restaurante al señor Jorge Cassin inteligente francés.—A todas horas encontrarán los que concurren un variado servicio, á la francesa, inglesa y mexicana, sin alterar los precios de costambre en la casa.

También participa el público la propietaria, que el encargado enviará á domicilio almuerzos, comidas y otras preparadas en la casa á gusto del consumidor, y a precios modicos:

Y por último, que está dispuesta a encargarse de organizar con toda prontitud cualquiera clase de cena para TERTULIAS, GRANDES BAILES, BODAS ETC. ETC., pues para el efecto tiene lo necesario para hacer preparar un selecto surtido de toda clase de repostería.

H. Matamoros, octubre 25 de 1879.—Aline de Abot.—Esquina de las calles 6^a y Matamoros.

GRAN SOCIEDAD

UNION MATAMORENSE

A cargo de D. Abelardo Gómez volverá a abrirse al público en la próxima semana, este sacerdotal establecimiento; cuya Sociedad, habiendo sido últimamente reformados y amueblados convenientemente los departamentos de los varios ramos que la constituyen, nada dejará que deseas á las personas que tengan á bien visitarla.

Si propietario que hace tiempo desea retirarse, sigue proponiéndola en venta, ó traspasarla en arrendamiento, y para una u otra cosa, admitiré proposiciones razonables.

H. Matamoros, Agosto 16 de 1879.—M. G. VARELA.

297

OBRAS INSTRUCTIVAS.

| | |
|---|-------|
| Aritmética por José de Urenillo | \$ 37 |
| Álbum del pianista, conteniendo 50 piezas | 0 75 |
| Carteles para uso de las escuelas | 0 12 |
| Cartones de Cornell para dibujar mapas | 0 75 |
| Cartilla de la Historia de Méjico. 3 tomos | 0 31 |
| Cartilla de la Historia de México | 0 10 |
| CONSTITUCIÓN de los Estados Unidos Mexicanos con reformas y adiciones | 0 75 |
| Definiciones de Aritmética por T. Rivera | 0 06 |
| El Maestro de los niños | 0 18 |
| Gramática castellana por Herranz y Quiroz | 0 31 |
| Guía de la mujer ó economía doméstica | 0 50 |
| Guía de Alesquines auxiliares | 0 18 |
| Historia de Méjico | 0 06 |
| Hombres célebres por Victor Hugo | 0 75 |
| Libro primario | 0 06 |
| Lecciones de teoría y práctica mercantil | 0 75 |
| La clave de Victoria dividida en tres tomos | 0 18 |
| Lenguaje de las flores y piedras preciosas | 0 37 |
| Ley Justas | 0 31 |
| La Abeja, obra dedicada á los artesanos 2ta. | 5 00 |
| La Exposición del C. Lic. E. Velasco | 0 18 |
| Muestrario de letra inglesa á | 0 75 |
| Muestras de escritura | 0 12 |
| Obligaciones del hombre en la sociedad | 0 15 |
| Silabario de S. Miguel, docena | 0 37 |
| Tablas del sistema métrico-decimal | 0 50 |
| Tratado elemental de Geometría práctica | 0 18 |

AVISO.

Con fecha 31 de Octubre próximo pasado y por escritura pública se revocó el poder que tenía conferido al Sr. D. Francisco Armeadaiz para representar los derechos de mis hijos en la herencia legada á ellos por el fallecido Sr. D. Vicente Farfán; lo que hago saber por el presente para que en lo sucesivo y con relación al negocio expresado se entienda con el Sr. D. Alfredo A. Passement á quien he dado el poder correspondiente.

H. Matamoros, Noviembre 6 de 1879.—Sra. Dña. Villaseca.

AVISO.

Una ambulancia que lleva la correspondencia pondrá á su servicio hasta Méjico, los días de su llegada con los domingos y lunes.

Para el precio de pasaje y billetes pueden ocurrir á la casa del Sr. Carlos Notchhausen.

H. Matamoros, Noviembre 6 de 1879.

331—1ma.

Calendario DEL MAS ANTIGUO GALVAN

PARA EL AÑO BISIESTO DE 1880.

Los libros se venden á 18 chls. y 150 doc.

El Aguila de Oro.

En la nueva tienda de este nombre, sita en la esquina de las calles del Comercio y 2^a, hallarán los lectores un excelente surtido de objetos de lujo y fantasía, a precios modicos.—R. Juárez.

JOSE ANGEL GUTIERREZ Y H.^o—Comerciantes de efectos de ropa, abrigos, etc., en la calle de la Libertad núm. 2 y estupendo de número 10.—C. Camargo, enero 4 de 1879.

Miguel González Díaz y C^o. Editores.

Jesús González Díaz, propietario.